

En el marco de las 50 ediciones de la revista Tecnología Minera, reconocidos expertos nos brindan sus opiniones sobre el panorama económico nacional y minero para el presente año.

El cierre del 2014 y perspectivas para la economía peruana en el 2015

Por primera vez desde el 2002, con excepción de la crisis internacional que afectó fuertemente el año 2009, la economía peruana ha crecido a menos de 3%, después de haber promediado algo más de 6% del 2002 al 2013.

¿Qué pasó con el 2014?

Para el economista Pedro Pablo Kuczynsky, las causas son claras: la reversión del auge de las materias primas mineras, que coincidió con una baja de nuestras producciones tradicionales de agricultura, minería y pesca. El elemento adicional ha sido que el gobierno no pudo compensar, incluso parcialmente, esta caída por el desorden y la corrupción en varias regiones que impidieron que la inversión pública aumentara de manera anticíclica. En vez de eso la inversión pública se detuvo en 6% del PBI, cifra elevada pero no lo suficiente para impulsar la economía peruana.

Entonces tenemos un clásico acontecimiento del ciclo de las materias primas, que tiene grandes momentos de expansión y otros de contracción. Basta ver que en el 2012 las exportaciones del Perú eran US\$46 mil millones (teníamos solo US\$6 mil millones en el año 2000), y ahora en el 2014 fueron US\$38 mil millones: esa caída explica una gran parte del descenso de la tasa de crecimiento.

¿Qué pasó con las materias primas? Una palabra: China. El



gobierno chino está haciendo un reajuste financiero interno reduciendo la expansión crediticia de los bancos locales, reajustando a los gobiernos provinciales, muchos de los cuales son dueños de grandes industrias estatales o semiestatales. El resultado es que la construcción, que depende fuertemente de masivos desarrollos de departamentos y de construcción de infraestructura, está frenada. Uno de los pocos sectores con crecimiento es la construcción de líneas de transmisión y la electrificación del país, las cuales han mantenido una demanda para el cobre que crece alrededor de 11%

anual. Pero aún este factor está perdiendo fuerza. Al mismo tiempo Europa sigue deprimida: una comunidad económica que explica 25% de la demanda mundial tiene varios países importantes parados.

El rey de las materias primas es el petróleo. Generalmente se puede decir que si sube el petróleo, suben los metales y, como consecuencia de la inflación, sube también el oro. En los últimos 40 años el petróleo se movía en gran parte como resultado de las decisiones de la Organización de Países Petroleros (OPEP), capitaneados por Arabia Saudí. Pero en los últimos cinco años este oligopolio